
LA VIGIE DU POULDU de janvier à mars 2023 
 

 

 

Chères Amies, Chers Amis,  
 

A sa lecture, que je crois, que j’espère, toujours très attentive, vous ne pourrez que 

constater que le sujet de « Gauguin, l’Atelier du Pouldu » envahit, surcharge votre 

Vigie. Elle surcharge aussi la presse, dont notre Vigie est nourrie. 

Et elle encombre aussi le débat politique et la quiétude communale. 

J’ai décidé, après avoir longuement hésité, de tout publier sur le sujet pour respecter 

le principe « revue de presse » de la Vigie et fournir à tous l’intégralité des 

informations données par nos deux grands quotidiens. 

Heureusement d’autres nouvelles sont moins clivantes : Une très bonne, la 

réouverture pour Avril de l’Hôtel Ar Men, qui sera rebaptisé « A l’Orée des Plage », 

ce qui compensera une demi- mauvaise nouvelle : la fermeture apparemment 

définitive de l’Hôtel du Pouldu. Les anciens le pleureront, une page importante de 

l’histoire du Pouldu s’efface. Demi-mauvaise, car le restaurant reste ouvert. 

Autre bonne nouvelle venant de votre Association : Pour sa deuxième saison que 

nous espérons aussi réussie que la première, l’Atelier Goulven présentera 5 artistes 

de facture et d’écriture variées, de mi-Juin à fin Aout. 

Et cette saison se terminera en beauté la première quinzaine de septembre par un  

bel hommage des Amis du Pouldu à Claude Huart. 

Un bel hommage que nous devrons à la généreuse richesse de nombreux 

collectionneurs amis. 

En attendant avec gourmandise ce beau moment, 

 

Amitiés pouldusiennes 

 

Yves Savale  

  

 

 

 

 

 

 



Clohars-Carnoët. Les investissements axés sur la 

transition écologique Publié le 30 mars 2023 
 

Le budget était à l’ordre du jour du conseil municipal, réuni mardi soir, 

en mairie.   
Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances, a présenté les différents comptes, administratifs 

et de gestion, avant d’évoquer les investissements prévisionnels pour lesquels il n’y aura 

pas de recours à l’emprunt. Les taux de fiscalité directe locale n’augmenteront pas.  

4 021 000 €, c’est le montant de ces investissements orientés vers la poursuite des 

chantiers déjà engagés et le lancement de nouveaux projets contribuant à la transition 

écologique. Un total de 770 000 € est ainsi prévu pour le changement de chaudière à la 

maison des associations, l’isolation des bâtiments, une étude pour l’installation 

d’ombrières photovoltaïques, l’éclairage public en LED, etc.  

À noter que 280 000 € seront consacrés à l’entretien des bâtiments (chapelle SainteAnne, 

cours et école, escaliers au Bas-Pouldu, sanitaires à Bellangenêt, etc.).  

La somme de 257 000 € est prévue pour le vélo, avec, à l’étude, un nouvel itinéraire 

cyclable, le lancement de travaux de piste cyclable, la signalétique, etc. Pour la voirie, 850 

000 € seront investis pour son entretien, l’enfouissement des réseaux, la rue de Quillien…  

Concernant les équipements publics, 508 000 € iront au centre d’interprétation, 136 000 

€ à l’abbaye de Saint-Maurice et 450 000 € au parc de glisse du Pouldu.  

Enfin, du côté de l’achat de terrains, 390 000 € iront au futur parking, près du centre de 

secours, de la rue de Quillien, mais aussi au centre d’interprétation, notamment.  

L’autorisation de programme du centre d’interprétation Atelier Gauguin a 

été discutée. 
Il y a un montant estimé de 2 937 000 €, qui correspond au montant, jusqu’en 2025, de la 

phase 1, avec une option pour la géothermie, car cela nous semblait plus pertinent pour 

ce type d’équipements. Avec cette option, nous en sommes à 3 022 027 €, a expliqué le 

maire, Jacques Juloux. 1 595 000 € de subventions sont attendues.  

 

************************ 

Clohars- Carnoët. Concilier protection du milieu dunaire et 
activité économique au Pouldu Publié le 29 mars 

 

 

 

 
Le maire, Jacques Juloux, entouré 
d’Anne Maréchal, adjointe à la culture, et 
de Krystell Morice, directrice générale 
des services  
 



La municipalité de Clohars-Carnoët (Finistère) a exercé son droit de préemption, au 
Pouldu, afin de développer l’activité économique tout en réalisant des 
aménagements pour renforcer le milieu dunaire.  

 
Les élus de Clohars-Carnoët (Finistère) étaient réunis, mardi 28 mars 2023, en conseil 
municipal. La commune a reçu une déclaration d’intention d’aliéner portant sur une parcelle sur 
laquelle il y a un espace dunaire « et, l’été, des animations foraines », a indiqué le maire, 
Jacques Juloux. L’édile a présenté le dossier à la commission « ressources » et rencontré les 
adjoints concernés pour l’éventuelle utilisation de cette parcelle.  J’informe donc le conseil 
municipal que j’ai fait exercice des droits de préemption sur cette parcelle, pour plusieurs 
motivations.   
Zone patrimoniale remarquable  
Cette parcelle est située au cœur du Pouldu, en zone patrimoniale remarquable. Des 
aménagements ont été réalisés par la commune et Quimperlé communauté pour développer 
l’attractivité touristique, accompagner l’économie et requalifier les espaces urbains (rénovation de 
la rue des Grands-Sables, construction de la base nautique, de l’esplanade face à la mer, ou bien 
encore l’installation du parc de glisse…). De quoi justifier le recours au droit de préemption urbain, 
selon l’élu. La commune va acquérir ces 13 555 m² au prix de 150 000 €.  
« Notre volonté est de conforter l’activité touristique et de loisirs ainsi que l’activité 
économique en mettant à disposition une partie de cette parcelle dédiée aux animations en 
saison, a poursuivi Jacques Juloux.  
Mais aussi de faire un cheminement de promenade avec des aménagements légers pour 
guider les déplacements dans le milieu dunaire existant, ainsi que de valoriser le 
patrimoine non bâti au sein du milieu urbain, avec la plantation de végétation pour protéger 
et renforcer le milieu dunaire existant. »  
 

 

 
 
La parcelle se situe à l’angle du 
boulevard des Plages et de la rue Anne 
de Bretagne 

 
 

Quid des attractions foraines ?  
L’opposition s’est inquiétée, après cet argumentaire, au sujet des attractions foraines. 

Celles-ci seront bien conservées.                                             

« Le cahier des charges existe sur les installations temporaires, telles que les food-

trucks, le marché artisanal, a repris le maire. Nous souhaitons aussi un cahier des 

charges qui permettent aux activités foraines de pouvoir s’installer.   

  

Nous pensons qu’il y a une protection pour qu’elles s’intègrent bien dans le milieu 

dunaire et un enjeu d’animation touristique : nous souhaitons donc les 

accompagner. »  

Et de conclure : « Nous proposerons ensuite une convention avec un cahier des 

charges que nous négocierons avec eux. Il ne s’agit absolument pas d’évincer cette 

activité. »  

https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/


Le parc de glisse de Bellangenêt s’inscrit dans le paysage de 

Clohars-Carnoët Publié le 24 mars 2023   

 

 

 
Le comité de pilotage du parc de glisse 
de Bellangenêt, à Clohars-Carnoët, 
dont Jérôme Le Bigaut, adjoint aux 
finances et aux sports, était sur site ce 
mercredi.  
 

 

Les travaux avancent, sur le parking de Bellangenêt à Clohars-Carnoët, pour la réalisation 
de l’aire de glisse d’une surface de 900 m2. Le coût est de 450 000 € TTC 

 
Le comité de pilotage du projet parc de glisse à Bellangenêt, à Clohars-Carnoët, composé d’élus, 
de pratiquants et de riverains, était sur le chantier ce mercredi 22 mars.Ils ont été reçus par 
Grégory Mazureau, ingénieur associé au cabinet Atelier 360, en charge de cette structure qui aura 
une emprise de 1 000 m2 au sol pour 900 m2 de surface de glisse.                                                                                                                
Selon le professionnel, cet espace « est incroyable en termes de positionnement ». Il va même 
plus loin et n’hésite pas à évoquer Venice Beach, un quartier de Los Angeles, comme 
source d’inspiration. 
 

 

 
 
L’avancement des travaux donne une idée 
précise de l’emprise du parc de glisse de 
Clohars-Carnoët.  

 

 
L’avancement des travaux donne une idée précise de l’emprise du parc de glisse de 

Clohars-Carnoët. Un coût de 450 000 € TTC  

Les travaux ont débuté mi-février, pour un mois de terrassement. Les travaux de  
maçonnerie ont débuté ce lundi pour quatre mois.                                                                    
« La phase de coulage des courbes sera longue car très complexe. Suivront la pose des modules 
et le coulage des dalles (jonction entre la partie horizontale et les modules) et les espaces verts ».                                                                                                   
Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances et aux sports, a précisé que « le coût est de 450 000 € 
TTC. Nous avons deux subventions, l’une de 115 000 € de l’Agence nationale du sport, et l’autre 
de 50 000 €, de la Région ».  
Le conseil départemental a donné son accord pour une modification des entrées et sorties du 
parking avec douze places pour les personnes à mobilité réduite (PMR).   
 



 
Publié le 17 mars 2023   

À Clohars-Carnoët, les finances sont dans le vert  

 

 

 

 

 

Jérôme Le Bigaut, adjoint aux 

finances a présenté les orientations 

budgétaires 2023 

Les orientations budgétaires ont été débattues, jeudi 16 mars, en conseil 
municipal de Clohars-Carnoët.  
 

Dénominations de rue  
Le conseil municipal qui s’est tenu ce jeudi à Clohars a débuté par un point d’urbanisme : la 
dénomination de voies dans le secteur de Kerviglouse et route du Quinquis. Cette dernière 
correspond à la portion rue de Pennalé-route de la forêt.      
À Kerviglouse, quatre noms de voies ont été votés : rue de la Forge, Hent Douar, impasse du 
Châtaignier et route de Kersalut. Denise Le Moigne qui a piloté le travail a précisé que les 
habitants ont suggéré les noms et que la commune de Moëlan a donné son accord pour « la route 
de Kersalut ».  
 
Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances a présenté ensuite le rapport d’orientation budgétaire en 
passant en revue dans les indicateurs principaux de la commune : augmentation de la population 
(+ 533 depuis 2009) due aux programmes de logements mis en place pour favoriser les 
résidences principales au centre bourg ; des effectifs scolaires en hausse depuis 2018.  
 

Les dépenses et recettes de fonctionnement à la hausse  
Côté fiscalité, il a rappelé deux augmentations depuis 2017 : taxe d’habitation en  
2018 et en 2022 le foncier bâti et non bâti. Côté finances, « la commune est dans le vert. Une 
dette de 5 966 337 € au 1er janvier dont 90 % à taux fixe avec un délai de désendettement de 4,5 
ans ».  
Côté fonctionnement, les dépenses ont augmenté (caractère général : + 120 K€, dépenses de 
personnel : + 225 K€, autres : 95 000 € avec une hausse des subventions) ainsi que les recettes 
(+ 373 K €).  
Place ensuite aux orientations budgétaires 2023. L’élu a annoncé au volet transition écologique 
(700 000 €) : poursuite de la pose de panneaux photovoltaïques, des pistes cyclables, le 
changement du chauffage à la maison des associations.             
Pour maintenir un niveau de qualité des services publics des recrutements sont programmés à 
Saint-Maurice, aux espaces verts, au service sports et à la Maison  
Musée, ainsi qu’un apprenti au centre nautique).    
 



 
Pour soutenir l’activité économique : au Pouldu, sont prévus un projet Centre d’interprétation, un 
chemin PMR (Mât Pilote- Bas Pouldu).  
Les dépenses d’investissement sont estimées à 3 850 000 € dont 850 000 pour la voirie, 250 000 
pour le vélo, 130 000 pour la halte répit, 400 000 pour le centre d’interprétation, 350 000 pour des 
acquisitions de terrains.  
Elles seront financées par des subventions (660 000 €) la taxe d’aménagement  
(100 000 €) l’affectation des résultats 2022, les amortissements (400 000 €) l’emprunt de 2 000 K 
€ contracté en 2022 et le FCTVA (240 K €).  
Loïc Prima, élu de l’opposition a déclaré : « En cette période de situation financière très incertaine, 
certaines communes lèvent le pied. Pourquoi ne pas différer le projet du centre d’interprétation au 
Pouldu ? ».                                                                  
Jacques Juloux lui a par ailleurs demandé de retirer ses propos : « Pourquoi me qualifier de 
menteur ? Je n’ai pas menti. Je veux bien avoir des divergences mais ne dites pas que nous 
sommes menteurs ou malhonnêtes ».  
 

************************ 

À Clohars-Carnoët, le projet de l’atelier Gauguin continue de 

déchaîner les passions Publié le 17/03/2023   

 

Le projet de centre d’interprétation Gauguin, l’Atelier du Pouldu, a une 
nouvelle fois été au cœur des discussions, jeudi 16 mars 2023, au conseil 
municipal de Clohars-Carnoët. Les élus de l’opposition le jugent pharaonique, 
la majorité assume et regrette que tous leurs arguments soient aussitôt 
discutés, voire rejetés 
 

 

 

 

Jean-Paul Guyomar, élu de la majorité, Loïc 

Prima et Tiphaine Michel, du groupe 

d’opposition, et le public, venu nombreux 

assister à cette séance du conseil municipal 

C’est un conseil perturbé par les opposants au projet de centre d’interprétation 
Gauguin, l’Atelier du Pouldu, qui a eu lieu jeudi soir, en mairie de Clohars-Carnoët  
 

Lors de leur manifestation du 4 mars (voir dimanche Ouest-France du 5 mars), les élus de 

l’opposition du groupe Avenir et proximité, mené par Loïc Prima, avaient appelé les opposants à 

se rassembler à nouveau lors de la séance du conseil municipal du 16 mars 2023. Et ils ont été 

entendus : dans la salle du conseil et dans le hall de la mairie, plusieurs dizaines de personnes 

ont manifesté leur mécontentement.  

https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/a-clohars-carnoet-de-farouches-opposants-au-projet-de-latelier-gauguin-308af9a6-baa5-11ed-ac58-093bfdf15bd5


Il a fallu attendre que David Rossignol, adjoint au maire, demande à Loïc Prima de leur parler afin 

que les choses se calment.  Il y a ici des gens qui sont contre un projet, c’est leur droit, je suis au 

courant de leurs arguments.                                                  

Mais j’aimerais aussi que vous écoutiez les arguments en réponse, et que vous considériez qu’un 

organe délibératif est là pour délibérer, c’est ce que nous faisons.   

Maintenant, si vous voulez nous empêcher de délibérer, nous en prendrons acte, mais nous ne 

pouvons pas faire un conseil municipal sans entendre ce qui se dit , s’est agacé le maire, Jacques 

Juloux, s’adressant au public très bruyant et peu respectueux.  

 

Demande d’un référendum sur le projet  
Loïc Prima s’est alors adressé à eux, leur demandant de rester calmes et de faire en sorte que la 

séance se déroule normalement.  

L’opposition a renouvelé sa demande d’un référendum permettant aux Cloharsiens de se 

prononcer sur ce projet. Demande une fois encore rejetée par la majorité.  

Vous avez décidé que ce serait sur ce projet qu’il y aurait un référendum car, vous me l’avez dit, il 

y a d’autres priorités. Les autres priorités, ce sont les vôtres. Nos priorités, sur lesquelles nous 

avons été élus, elles sont là.  

Vous avez aussi dit que ce projet serait pharaonique, beaucoup trop important, a expliqué le 

maire, prenant pour exemple d’autres communes, comme Châteauneuf-du-Faou, Scaër, ou Le 

Faouët, qui ont, eux aussi, des projets coûteux, sans avoir de manifestations, de demandes de 

référendum, pas d’opposition. Pourquoi ce projet spécifiquement ? 

Vous voulez nous faire croire qu’il n’y a que ça, alors qu’il y a près de 13,5 millions 

d’investissement ailleurs : voirie, transition énergétique, écoles, etc. Vous avez isolé ce projet pour 

en faire un objet politique et polémique.  

L’opposition a reproché à la majorité d’engager ce projet sur la prochaine mandature également, 

puisque deux phases sont prévues : l’une durant ce mandat, et l’autre pour la prochaine 

mandature donc.  

 

À noter encore que Loïc Prima, qui avait qualifié Jacques Juloux de  menteur  lors du 

rassemblement de début mars, a officiellement retiré ses propos, lors de la séance de jeudi 

soir.  

 

************************ 
Publié le 17 mars 2023   

À Clohars-Carnoët, les finances sont dans le vert  
  

 

 

 

Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances 

a présenté les orientations budgétaires 

2023 

 

https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/clohars-carnoet-jacques-juloux-elu-pour-un-3e-mandat-de-maire-6894263
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/clohars-carnoet-jacques-juloux-elu-pour-un-3e-mandat-de-maire-6894263
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/clohars-carnoet-jacques-juloux-elu-pour-un-3e-mandat-de-maire-6894263
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/clohars-carnoet-jacques-juloux-elu-pour-un-3e-mandat-de-maire-6894263


Les orientations budgétaires ont été débattues, jeudi 16 mars, en conseil 
municipal de Clohars-Carnoët.  
 

Dénominations de rue  

Le conseil municipal qui s’est tenu ce jeudi à Clohars a débuté par un point d’urbanisme : 

la dénomination de voies dans le secteur de Kerviglouse et route du Quinquis. Cette 

dernière correspond à la portion rue de Pennalé-route de la forêt.      

À Kerviglouse, quatre noms de voies ont été votés : rue de la Forge, Hent Douar, impasse 

du Châtaignier et route de Kersalut. Denise Le Moigne qui a piloté le travail a précisé que 

les habitants ont suggéré les noms et que la commune de Moëlan a donné son accord 

pour « la route de Kersalut ».  

  

Jérôme Le Bigaut, adjoint aux finances a présenté ensuite le rapport d’orientation budgétaire 

en passant en revue dans les indicateurs principaux de la commune : augmentation de la 

population (+ 533 depuis 2009) due aux programmes de logements mis en place pour 

favoriser les résidences principales au centre bourg ; des effectifs scolaires en hausse depuis 

2018.  

 

Les dépenses et recettes de fonctionnement à la hausse  
Côté fiscalité, il a rappelé deux augmentations depuis 2017 : taxe d’habitation en 2018 et 

en 2022 le foncier bâti et non bâti. Côté finances, « la commune est dans le vert. Une 

dette de 5 966 337 € au 1er janvier dont 90 % à taux fixe avec un délai de 

désendettement de 4,5 ans ».  

Côté fonctionnement, les dépenses ont augmenté (caractère général : + 120 K€, 

dépenses de personnel : + 225 K€, autres : 95 000 € avec une hausse des subventions) 

ainsi que les recettes (+ 373 K €).  

Place ensuite aux orientations budgétaires 2023. L’élu a annoncé au volet transition 

écologique (700 000 €) : poursuite de la pose de panneaux photovoltaïques, des pistes 

cyclables, le changement du chauffage à la maison des associations.             

Pour maintenir un niveau de qualité des services publics des recrutements sont 

programmés à Saint-Maurice, aux espaces verts, au service sports et à la Maison  

Musée, ainsi qu’un apprenti au centre nautique).                                                                           

Pour soutenir l’activité économique : au Pouldu, sont prévus un projet Centre 

d’interprétation, un chemin PMR (Mât Pilote- Bas Pouldu).  

Les dépenses d’investissement sont estimées à 3 850 000 € dont 850 000 pour la voirie, 

250 000 pour le vélo, 130 000 pour la halte répit, 400 000 pour le centre d’interprétation, 

350 000 pour des acquisitions de terrains.  

Elles seront financées par des subventions (660 000 €) la taxe d’aménagement (100 000 

€) l’affectation des résultats 2022, les amortissements (400 000 €) l’emprunt de 2 000 K € 

contracté en 2022 et le FCTVA (240 K €).  

 

Loïc Prima, élu de l’opposition a déclaré : « En cette période de situation financière très 

incertaine, certaines communes lèvent le pied. Pourquoi ne pas différer le projet du centre 

d’interprétation au Pouldu ? ».                                                                  

Jacques Juloux lui a par ailleurs demandé de retirer ses propos : « Pourquoi me qualifier 

de menteur ? Je n’ai pas menti. Je veux bien avoir des divergences mais ne dites pas que 

nous sommes menteurs ou malhonnêtes ».  

  
  

 

 

 

 



Publié le 13 mars 2023   

À Clohars, une voiture plonge dans le port de Doëlan  
 

 

 

 

 

 

Première opération par un plongeur de SOS Plongée 

relier la voiture à la grue 

 

 
une drôle de pêche... 

 

Une voiture est tombée dans le port de Doëlan, à Clohars-Carnoët, ce lundi 

13 mars. L’accident n’a pas fait de blessé.  
 

Lundi 13 mars, en milieu de matinée, une voiture est tombée dans le port de Doëlan,  

à Clohars-Carnoët. La conductrice, une Cloharsienne, avait garé sa voiture rive droite.                                         

Pour une raison indéterminée, le véhicule, sans personne à bord, a repris sa route et  

dévalé la rue jusqu’à plonger dans l’eau. 

SOS Plongée et la grue de Pouldu Naval sont intervenus pour repêcher le SUV quai 

Peyron derrière la coopérative. L’accident n’a fait aucun blessé.  

  

 ************************ 

  
Publié le 06 mars 2023  

Sivu Pouldu Laïta a procédé à un nettoyage, à Clohars 

 

 

L’enlèvement de 16 annexe de 

bateaux, en vue de leur 

déconstruction sur le site de 

Kervignac 

 

Le Syndicat intercommunal à vocation unique Pouldu-Laïta (SIVUPL) gère  



230 mouillages destinés aux bateaux de plaisance implantés sur les deux rives de la  

Laïta jusqu’à Porsmoric (Clohars-Carnoët).                                                                        

« Des espaces à terre sont contractuellement mis à disposition des plaisanciers 

pour entreposer une annexe leur permettant de rejoindre leur bateau sur bouée », 

explique William Vilain, maître du port.                                                 

Tous les quatre ans, une opération de nettoyage de ces zones de stockage est 

coordonnée. « L’an passé, avec les services de l’État, des procédures de recherche 

des propriétaires et de déchéance de propriété ont été lancées, ajoute le responsable 

de la capitainerie.  

En septembre, 16 annexes abandonnées ont été enlevées et entreposées aux 

services techniques de Guidel. Jeudi, l’entreprise Guyot Environnement est venue 

retirer ces embarcations afin de les traiter sur le site de Kervignac.  

Cette opération est possible grâce à l’écocontribution payée par les nouveaux 

propriétaires de bateaux de plaisance ». C’est l’Association pour la plaisance 

écoresponsable (Aper) qui finance la déconstruction des navires de plaisance en fin de 

vie.  

 

************************ 
Publié le 05 mars 2023  

160 « givrés » se sont jetés à l’eau à Clohars-Carnoët   

 
Il y a ceux qui restent sur la plage et ceux qui se jettent à l’eau 

 
.  

Dimanche 5 mars, 160 baigneurs ont bravé le froid pour se jeter dans une eau à 8 degrés à 

Clohars-Carnoët.  

 

Les Givrés du Pouldu ont organisé le Bain de la Mor, dimanche 5 mars, plage de Bellangenêt à 

Clohars-Carnoët. Ils ont été 160 courageux à oser passer le maillot de bain et à plonger dans une 

eau à 8 degrés sous les encouragements d’un public aussi admiratif qu’emmitouflé  

Et pour ceux qui ont fait le choix de rester au sec, il y avait, outre le spectacle du «  

Bain de la mor », de nombreuses animations sur la plage.                                                        

Les dons et la recette de l’événement seront reversés à la SNSM, aux Jeunes sapeurs-pompiers 

29 et aux chiens sauveteurs.  
 

Publié le 05 mars 2023  



Environ 300 manifestants contre le projet de la Maison 
musée dédiée à Gauguin à Clohars-Carnoët   

  

  
200 manifestants (selon la gendarmerie), 300 selon nos propres comptages ont réclamé un référendum 

concernant « Gauguin, l’atelier du Pouldu ». 

 

Samedi 4 mars, ils étaient environ 300 personnes à manifester contre le projet de la 

municipalité de Clohars-Carnoët de la Maison musée dédiée à Gauguin. Loïc Prima, 

élu de l’opposition, a pris la parole sur le parvis de la mairie.  
Le samedi 4 mars après-midi a été agité dans le bourg de Clohars-Carnoët.             Environ 300 

manifestants (selon nos propres comptages) se sont rassemblés devant la mairie afin de réclamer 

un référendum sur le projet mené par la municipalité d’extension de Maison musée du Pouldu 

pour le transformer en Centre d’interprétation « Gauguin, l’atelier du Pouldu ».                                                           

Le projet prévoit en plus de l’auberge de Marie Henry, un espace d’exposition permanent de 400 

m2, un espace d’accueil et une boutique ainsi qu’un espace d’exposition temporaire de 300 m2.   

Le coût global est estimé à 4 millions d’euros. « Ce nouvel espace proposera de plonger le visiteur 

dans notre histoire, en retraçant le Pouldu tel que les peintres l’ont découvert à leur arrivée. […] Il 

renforcera l’attractivité du territoire et viendra soutenir notre économie », promet la mairie dans 

son argumentation.  

  

« Les Cloharsiens souhaitent s’exprimer démocratiquement »  
Depuis des mois, les élus de l’opposition mènent la fronde contre cette opération qu’ils estiment 

non prioritaires. Une pétition, qui avait recueilli 1 473 signatures, avait été déposée en octobre 

2021 à la préfecture du Finistère 

« Nous ne sommes pas contre une amélioration de la maison-musée. Nous sommes pour cette 

amélioration mais à un coût raisonnable », a lancé Loïc Prima, élu de l’opposition qui a énuméré 

ses arguments durant presque une heure devant un public conquis.  

Une nouvelle fois, le conseiller municipal a réclamé un référendum. « Les  

Cloharsiens souhaitent s’exprimer démocratiquement sur ce projet que l’on juge démesuré. S’il y a 

cette consultation, quel que soit le résultat, nous l’accepterons. Mais le maire, M. Juloux, est le 

seul à pouvoir lancer un référendum et il s’y refuse ».  

Faisant les comptes des aides publiques déjà accordées, 460 000 de Quimperlé Communautés, 

450 000 de l’État et 300 000 du Département, Loïc Prima l’a assuré : le reste à charge pour la 

commune sera trop élevé.                                                                    

Ce dernier n’a pas hésité à qualifier son opposant politique de « menteur » à plusieurs reprises : 
reprenant les tracts diffusés lors des élections et réalisant un bilan précoce des promesses mises 

(ou pas) en œuvres. « Jamais dans sa propagande, M. Juloux n’a parlé du musée comme du 
projet phare de son mandat. C’est un mensonge par omission », a-t-il répété.  

Un nouvel appel à manifester  
« Alors qu’est-ce qu’on fait maintenant ? C’est à vous de prendre le relais car nous, membres de 

l’opposition, avons fait ce tout ce que nous pouvions », a conclu Loïc Prima qui a néanmoins 

suggéré aux personnes présentes samedi de venir montrer leur désapprobation lors du prochain 

conseil municipal, jeudi 16 mars, à 20 h.  

https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/la-petition-contre-l-extension-de-la-maison-musee-a-clohars-a-ete-deposee-ce-vendredi-a-la-prefecture-01-10-2021-12838448.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/la-petition-contre-l-extension-de-la-maison-musee-a-clohars-a-ete-deposee-ce-vendredi-a-la-prefecture-01-10-2021-12838448.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/la-petition-contre-l-extension-de-la-maison-musee-a-clohars-a-ete-deposee-ce-vendredi-a-la-prefecture-01-10-2021-12838448.php


L’atelier du Pouldu : l’opposition municipale de Clohars-
Carnoët appelle à la tenue d’un référendum Publié le 23 février 2023   

  

 

 
Les élus d’opposition de Clohars-Carnoët s’élèvent 
contre le projet « Gauguin, l’atelier du Pouldu » et 
appellent à manifester samedi. (Photo : Loïc Prima)  

 

 

Les élus d’opposition de Clohars-Carnoët sont vent debout contre le projet « Gauguin, 
l’atelier du Pouldu ». Ils s’en expliquent une nouvelle fois et appellent la population à se 
prononcer et à manifester samedi.  
 

Loïc Prima et ses colistiers appellent la population de Clohars-Carnoët à donner son avis ce week-end 
sur le projet « Gauguin, l’atelier du Pouldu. Depuis plus d’un an, les élus de l’opposition se battent 
contre le projet d’extension du Musée du Pouldu ». Ils expliquent ce qui pose problème : « Un 
investissement de plusieurs millions d’euros générant un accroissement drastique du déficit annuel de 
fonctionnement ».  
Et assurent : « Une pétition ayant recueillie près de 1 500 signatures contre la réalisation de ce projet 
et une demande de référendum local, adressée fin 2022 pour que la population puisse s’exprimer, ont 
reçu une fin de non-recevoir de la part du maire. Lors du conseil municipal du 16 février 2023, il a 
confirmé sa volonté de réaliser ce projet ».  
Les élus d’opposition mettent la crise énergétique en avant pour justifier leurs inquiétudes : « Près de 
nous, plusieurs collectivités territoriales réduisent certains investissements et dépenses pour des 
raisons d’équilibre budgétaire ».          
Pour eux, les « deniers publics doivent être affectés à des projets et investissements d’intérêt général 
au bénéfice de toute la population, ce qui n’est pas le cas d’un musée. Nous sommes favorables à un 
réaménagement de la Maison Marie-Henry à un coût raisonnable ».  

 

 

************************ 

Clohars-Carnoët. La chapelle Saint-Maudet au centre des 
débats du conseil Publié le 17 février 2023  

 

Le conseil municipal de Clohars-Carnoët était réuni, jeudi 16 février 2023, en mairie. L’urbanisme 
était l’un des points à l’ordre du jour et concernait la création d’un périmètre des abords autour de 
la chapelle Saint-Maudet, dite Notre-Dame-de-la-Paix. 

  

 
Denez Duigou (à droite), adjoint à l’urbanisme, a présenté 
deux points à l’ordre du jour,   
jeudi soir, en conseil municipal. Voir en pl ein éc  
 

https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/gauguin-l-atelier-du-pouldu-un-projet-a-plus-de-trois-millions-d-euros-a-clohars-carnoet-25-05-2022-13041918.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/gauguin-l-atelier-du-pouldu-un-projet-a-plus-de-trois-millions-d-euros-a-clohars-carnoet-25-05-2022-13041918.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/gauguin-l-atelier-du-pouldu-un-projet-a-plus-de-trois-millions-d-euros-a-clohars-carnoet-25-05-2022-13041918.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/gauguin-l-atelier-du-pouldu-un-projet-a-plus-de-trois-millions-d-euros-a-clohars-carnoet-25-05-2022-13041918.php


 

Les élus de Clohars-Carnoët (Finistère) étaient réunis, jeudi, pour le conseil municipal. 

L’urbanisme était l’un des points à l’ordre du jour. Les élus ont notamment évoqué la création d’un 

périmètre des abords autour de la chapelle Saint-Maudet, dite Notre-Dame-de-la-Paix.  

« Nous étions, dans le cadre du Plan local d’urbanisme (PLU), sur un périmètre de 

protection de 500 m, a indiqué Denez Duigou, adjoint l’urbanisme.   

L’Unité départementale de l’architecture et du patrimoine (Udap), par l’avis de l’architecte 

des bâtiments de France (ABF), a proposé, lors de la mise en place du PLU intercommunal 

(PLUi), de réduire ce périmètre à la parcelle de l’enclos ».   

   

Le nom de la chapelle en question  
Consciente de l’inadéquation de cette servitude de bâtiment historique par rapport aux enjeux 

locaux, l’Udap souhaite ainsi qu’un périmètre plus restreint soit appliqué sur cette chapelle afin de 

réserver l’action de l’architecte des bâtiments de France aux zones les plus sensibles situées 

autour du monument. Ce sujet faisait partie de l’enquête publique relative au PLUi. L’avis de la 

commission d’enquête a été favorable au projet de nouveau périmètre autour de la chapelle, mais 

assorti de deux prescriptions : la première est de maintenir une zone de protection d’un rayon 

ramené à 150 ou 200 m couvrant les parcelles limitrophes.  

« La commune ne souhaite pas suivre cette première prescription, a poursuivi l’adjoint à 

l’urbanisme.  

Tout d’abord, parce que la procédure est à l’initiative de l’architecte des bâtiments de 

France et, en accord avec lui, Quimperlé communauté et la commission locale du Site 

patrimonial remarquable (SPR), la commune souhaite maintenir le périmètre proposé par 

l’ABF compte tenu de la superposition du périmètre de protection du SPR. »  

La seconde prescription concerne, elle, la dénomination de la chapelle. La commission d’enquête 

indique faire figurer le nom exact de la chapelle NotreDame de la Paix sur le document final au 

lieu du nom, certes historique, de Saint-Maudet, alors qu’une chapelle de Saint-Maudet existe 

déjà au Pouldu.  

« La commune souhaite suivre partiellement cette prescription. Le nom administratif de la 

chapelle a été attribué par la Drac (Direction régionale des affaires culturelles), et sa 

modification relève de la compétence de cette dernière.   

Toutefois, en accord avec l’ABF, la commune souhaite le changement de son nom d’usage 

en chapelle Notre-Dame-de-la-Paix ».  

Les élus ne suivront donc pas les prescriptions de la commission d’enquête et garderont l’avis de 

l’ABF. Notre délibération sera envoyée au préfet de Région, qui aura le dernier mot.  

Quant à l’acquisition de parcelles route de Lorient, le sujet concerne l’achat de 445 m² par la 

commune (pour 1 € symbolique) qui vont permettre la création d’une voie partagée cyclos et 

piétons.  

 

************************ 

 À Clohars-Carnoët, Marianne Prévost reprend L’instant T, 

au Pouldu Publié le 07 février 2023 
  

 

 

L’instant T, situé au Pouldu, au 

22, rue des Grands Sables, à 

Clohars-Carnoët,  

vient de changer de main 

https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/clohars-carnoet-29360/


 

Marianne Prévost succède à Anthony Durand, qui avait créé cette enseigne en  

2020. La nouvelle commerçante est bien connue des Cloharsiens.                               

Enfant du pays, elle a trouvé « sa place pour promouvoir le vivre ensemble, les échanges 

et les contacts, toute l’année », un salon de thé où l’on peut déguster du sucré et du salé, 

des produits locaux, « bio, majoritairement ».                                               

La commerçante a ouvert le lieu fin janvier et a déjà organisé une gratifiera, qui a  

bien fonctionné. Elle souhaite « créer du lien ».                                                                           

Dans cette optique, « elle ouvre ses portes aux artistes, aux artisans qui aimeraient 

proposer des ateliers ». La professionnelle fourmille de projets : théâtre, danse, musique, 

des soirées film ancien ou documentaire en hiver. Elle aimerait tenter un espace co-

working, des ateliers « administratifs ensemble ».  
  

************************ 
 Publié le 29 janvier 2023   

À Clohars-Carnoët, le Carrefour Contact s’agrandit   

 

 

Anita et Bruno Avry (devant 

l’extension) avaient rénové le magasin 

en mars 2017 

 
Le Carrefour Contact de Clohars-Carnoët poursuit ses travaux entamés en novembre 2022. 
Les propriétaiers espèrent une fin de chantier pour juin 2023.  

Le Carrefour Contact de Clohars est en travaux depuis novembre 2022. Anita et Bruno 

Avry, propriétaires depuis février 2015, ont lancé le projet en décembre 2019. Le recours 

d’une autre enseigne (déboutée en juillet 2020) et la crise sanitaire expliquent le retard 

mais les professionnels espèrent une fin de travaux pour juin 2023.  

« Ce projet va répondre à plusieurs problématiques : répondre à la demande de la 

clientèle en proposant une gamme élargie et de nouveaux services ; améliorer l’acte 

d’achat pour les clients par un plus grand confort et apporter une amélioration très nette 

des conditions de travail de nos salariés », précise le couple qui emploie 20 personnes à 

temps plein.  

Plus de 400 m2 de surface en plus  

Les travaux agrandissent la surface de vente qui passe de 887 m2 à 1 300 m2 avec  

une rénovation totale du magasin :                                                                                      

Création d’un sas d’entrée, remplacement des caisses traditionnelles et mise en place de 

3 caisses automatiques, passage en éclairage leds sur la surface de vente, dans les 

locaux sociaux et les réserves avec détecteurs de présence, installation de panneaux 

solaires pour l’eau chaude, remplacement du mobilier froid par un mobilier avec portes et 

passage centrale froid en CO2, agrandissement des linéaires de 20 à  

30 %, nouveaux rayons et nouveaux services.                                                                                     

Côté parkings : 34 places supplémentaires vont être créées (117 au total) dont sept pour 

les camping-cars et 68 « ever green » (non bitumés). L’entrée sera déplacée à l’ouest 

avec un tourne à gauche pour fluidifier l’accès au magasin.  

  

 

 

https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/carrefour-contact-de-nouveaux-proprietaires-21-02-2015-10533850.php
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Publié le 25 janvier 2023  

En avril, la nouvelle vie de l’hôtel Ar Men, au Pouldu   

   
Ar Men est situé au Pouldu à Clohars-Carnoët.  

L’hôtel emblématique du Pouldu, à Clohars-Carnoët, devrait rouvrir en avril 2023. Une 
nouvelle vie pour ce bâtiment, fermé depuis le  
premier confinement, et qui a connu ces derniers jours un regain d’intérêt 
d’investisseurs… Mais après son rachat.  
Le phénix du Pouldu : une nouvelle fois, celui qu’on appelle encore - mais plus pour longtemps - hôtel Ar 

Men, va rouvrir ses portes. « Il était temps, on commençait à se poser des questions », glisse une 

Cloharsienne. Elle n’est pas la seule à s’interroger. 

Le groupe HFP Loisirs Expansion, basée au Mans, observe attentivement. « Le groupe possède déjà 

plusieurs établissements dans le secteur du loisir et souhaite diversifier son offre en s‘intéressant à 

l’hôtellerie de tourisme », confirme Florian Lebel, directeur général du groupe qui possède notamment l‘un 

des plus grands complexes de loisirs indoor de France, le Speed Park Le Mans. 

« L’hôtel Ar Men est un établissement qui m’intéresse. Je passe souvent dans le département et je trouve 

dommage que l’hôtel ne soit pas mis en valeur. Il est fermé depuis trop longtemps maintenant et le 

bâtiment se dégrade…  

Je compte essayer d’en savoir plus et je vais me rapprocher des élus », dit-il, évoquant un possible 

investissement « à plusieurs millions d‘euros » : « Cela représente une nouvelle opportunité de dynamiser 

la commune, mais également d’étendre l’offre d’hôtellerie, qui s’avère insuffisante lors de la saison estivale 

».  

  
Une respiration en 2019 avant une nouvelle hibernation  
Florian Lebel devra fort probablement jeter son dévolu sur un autre site. Car c’est confirmé, l’hôtel a bien 
été racheté, et les travaux de remise aux normes vont débuter. Pour trouver son nouvel acquéreur, il ne 
faut pas aller bien loin. 
C’est un Cloharsien, Philippe Delater, l’ancien dirigeant du camping du Kerou, qui va redonner vie aux 
murs de l’ancien Ar Men, ancien Ar Men 2. « L’ouverture est programmée en avril », répond le nouveau 
propriétaire, ce qui coupe court à toutes velléités de rachat… 

Ar Men n’est plus. Place à… 
Construit en 1960, l’hôtel situé au croisement de la route de la Forêt et de la route de Saint-Maudet 
commence un nouveau chapitre en 2023.  
Cette grande bâtisse de 20 m de haut a connu de longues périodes de fermeture. En 1997, Marcel Raoult, 
alors maire de Clohars-Carnoët, avait pris un arrêté exigeant la fermeture de l’établissement. Il faisait suite 
à un rapport de la commission de sécurité qui réclamait une mise en conformité de l’établissement. Ce qui 
n’avait pas été fait. La gérante, Michelle Decaillet, s’était ensuite lancée dans une bataille juridique. En 
vain. Et Michelle Decaillet vendra son hôtel en 2004 à un promoteur immobilier, qui devait y créer des 
appartements en 2007.   
L’établissement restera finalement fermé pendant 20 ans… Jusqu’à un retour aux affaires, mais au pire 
moment : en août 2019, l’hôtel et sa quarantaine de chambres rénovées ouvrent enfin. 

https://www.kartingbowling.com/le-mans/page-activites-tarifs-et-horaires-du-speedpark-19.html
https://www.kartingbowling.com/le-mans/page-activites-tarifs-et-horaires-du-speedpark-19.html
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/a-clohars-carnoet-le-camping-du-kerou-change-de-proprietaire-27-05-2021-12757063.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/a-clohars-carnoet-le-camping-du-kerou-change-de-proprietaire-27-05-2021-12757063.php
https://www.letelegramme.fr/finistere/clohars-carnoet/a-clohars-carnoet-le-camping-du-kerou-change-de-proprietaire-27-05-2021-12757063.php


C’est grâce à François Grumelart, qui en a fait l’acquisition une quinzaine d’années auparavant. Après une 
première tranche de travaux, une phase de mise aux normes, et à nouveau une deuxième période de 
travaux, l’hôtel respire quelques mois…  
Puis déferle la pandémie, qui baisse le rideau pour tout le monde… Ar Men a vécu. Le nouvel 

établissement attendu en avril devrait s’appeler, selon son nouveau propriétaire, « À l’orée des 
plages ».  

  

 ************************ 
Publié le 21 janvier 2023   

Le Finistère trace sa route des peintres  
Avec Pont-Aven comme étendard d’un riche passé pictural, le département du 

Finistère lance une route des peintres élargie, grâce à des projets à Clohars-

Carnoët et Châteauneuf-du-Faou.  
 

 

 

La buvette de la plage, au Pouldu, à 

Clohars-Carnoët, fréquentée en son 

temps par Gauguin, Filiger, Meyer de 

Haan et d’autres fait partie de la Route 

des peintres du Finistère 

 
De passage à Quimper (Finistère) vendredi 20 janvier 2023, Isabelle Chardonnier, directrice 

régionale des affaires culturelles, s’est déclarée admirative devant « le dynamisme culturel 

finistérien ».   

Elle a aussi rappelé les liens forts qui ont toujours existé entre les musées nationaux et 

territoriaux. Comme par exemple, le musée de Brest qui a reçu durant la guerre de 1870 de 

prudents dépôts d’œuvres du Louvre.  

Le préfet du Finistère, Philippe Mahé, en a profité pour assurer du soutien de l’État dans 

l’accompagnement d’un riche héritage pictural.  

Terre éloignée (merci aux chemins de fer) aux paysages sublimes, le Finistère a aimanté des 

peintres qui ont planté leur chevalet le long des rivières, durant les pardons religieux, sur des 

scènes de travail aux champs ou sur les côtes goémoneuses pour capter cette lumière si 

particulière.  

Pont-Aven étant le carrefour des couleurs et des rencontres d’artistes venus d’horizons divers. Un 

certain Paul Gauguin ayant entraîné avec sa palette d’autres grands noms : Filiger, Meyer de 

Haan, Maufra… 
  

 

 
 

Vue d’architecte du futur musée Paul Sérusier. | 

ATELIER DE L’ÎLE 



 

« Un virage attendu »  
De Quimper à Pont-Aven jusqu’au Pouldu, dans la commune de Clohars-Carnoët,  la route des 

peintres existait déjà par le passé. Mais elle s’est élargie.   

« Nous prenons un virage attendu et apprécié par les monts d’Arrée » sourit Philippe Mahé, 

le préfet du Finistère. Plus précisément à Châteauneuf-du-Faou où vécut Paul Sérusier (1864-

1927).   

 « Ce projet a été lancé en décembre 2012 sous la mandature de Christian Ménard, le musée 

devrait ouvrir au printemps 2025 », souligne Tugdual Braban, le maire.   

Coût estimé du projet culturel ? 2 829 869 €, dont 1 929 000 € de travaux sur le bâti. Avec 565 m² 

de surface utile sur l’ensemble du bâtiment, 230 m² sur deux étages seront dédiés aux 

expositions. « L’État accompagnera le projet » assure le préfet.  

  

 

 
Réunis autour du préfet du Finistère, Phillipe Mahé 
et de la directrice régionale des affaires culturelles, 
Isabelle Chardonnier, les conservateurs des 
musées de Pont-Aven et Quimper ainsi que les 
élus de Pont-Aven, Clohars-Carnoët et Quimper.  
 

 

Un chemin « collectif »  
Pas très loin de Quimperlé, au Pouldu, dans la commune de Clohars-Carnoët, le même Paul 

Sérusier avait fréquenté en 1889 l’auberge de Marie Henry. Il y a plus de 30 ans, la municipalité et 

des passionnés avaient décidé de faire de la Buvette de la plage une maison-musée en 

reproduisant des pièces à l’identique. 

 

Un lieu chargé d’histoire qui va être remis au goût du jour via la création du centre d’interprétation 

Gauguin de 1 000 m² dont 300 m² de salle d’exposition temporaire.  

Avec un gros travail porté « sur l’histoire du lieu, un spectacle immersif, des reproductions » 

précise Jacques Juloux, maire de la commune.                                                

Un projet global de 4,2 millions d’euros (avec une partie d’aménagement urbain), où la commune, 

l’Agglomération, le Département, la Région et l’État mettront la main à la poche. La mise en valeur 

du patrimoine est forcément attractive pour un territoire mais « il faut aussi que les habitants de 

nos communes prennent plaisir à découvrir cette histoire et les nouveaux ».                                               

Jacques Juloux élargit son propos au-delà du sol de sa commune. « L’histoire de ce 

département est très stimulante au niveau pictural. » Quimper et Pont-Aven sont bien entendu 

associées à cette dynamique avec des expositions mixtes entre les deux communes ou le prêt de 

peintures, comme c’est le cas en mars où 60 œuvres vont quitter Quimper pour Tokyo.  

La route des peintres dans le Finistère est un chemin « collectif, où tous les équipements 

doivent travailler ensemble ». Elle pourrait poursuivre sa route dans le nord du département, du 

côté de Brest ou Morlaix.  

  
  

 

 

 

 

 

 

https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/la-route-des-peintres-s-allonge-dans-le-finistere-9a06469a-98ab-11ed-838e-db5cb73079c3
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/la-route-des-peintres-s-allonge-dans-le-finistere-9a06469a-98ab-11ed-838e-db5cb73079c3
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/la-route-des-peintres-s-allonge-dans-le-finistere-9a06469a-98ab-11ed-838e-db5cb73079c3
https://www.ouest-france.fr/bretagne/finistere/la-route-des-peintres-s-allonge-dans-le-finistere-9a06469a-98ab-11ed-838e-db5cb73079c3
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À Clohars, le projet de « Gauguin, L’atelier du Pouldu » 
sera soutenu par l’État   

 

Le maire de Clohars-Carnoët, 
Jacques Juloux, a présenté, ce lundi, 
au préfet et aux délégués de la Drac 
Direction régionale des affaires 
culturelles, le projet de « l’atelier du 
Pouldu », qui doit voir le jour en 2025.  
 

Le projet « Gauguin, l’atelier du Pouldu », à Clohars-Carnoët, se dévoile peu à peu, 

malgré les doutes de l’opposition et une contestation marquée par un rassemblement 

ce lundi, jour de la présentation du dossier au préfet du Finistère.  

 
1 Le projet phare de ce mandat à Clohars-Carnoët  
est de faire un centre d’interprétation et de transporter le visiteur un siècle en arrière, en 

découvrant les habitants et les paysages du Pouldu tels qu’ils étaient ».   

Le projet devrait se décomposer en deux phases, avec un début des travaux espéré 

début 2024 et une livraison envisagée en avril 2025. Il s’agira de présenter une salle 

d’expo temporaire, un accueil, une boutique, mais aussi ce centre d’interprétation de 

l’architecture et du patrimoine, une salle pédagogique et un espace d’expo permanent… 

Le parvis doit aussi être réaménagé et 40 places de stationnement sont envisagées  
  

2 Embarquement sur le quai d’une gare parisienne  

Le contenu du centre d’interprétation (CIAP) a été présenté lundi, au préfet : on entre 

dans le hall de la gare d’Austerlitz et on composte son ticket pour un voyage vers le 

Pouldu, en 1886. Il y a une galerie d’accès au parcours permanent et aux expositions 

temporaires.         

Le deuxième espace s’ouvre sur la genèse du synthétisme, entre Pont-Aven et Le  

Pouldu, puis nous sommes invités à partager le quotidien de Marie Henry (espace  

tenancière de l’ancienne buvette de la plage où Paul Gauguin avait ses habitudes…   

L’atelier du Pouldu se prolonge avec la présentation des peintres qui séjournaient au 

Pouldu et le peignaient. « Beaucoup de gens n’ont pas encore conscience du contenu 

que nous allons leur proposer.   

C’est leur histoire », s’est enthousiasmé le maire Jacques Juloux, précisant plus loin : « 

Le comité scientifique s’est réuni à trois reprises et a donné son approbation ».  

  

 

 
Le projet a été présenté au préfet Philippe 
Mahé (à gauche) par Jacques Juloux, en 
compagnie de la Quimperloise Ghislaine Huon 
et du maire de Pont-Aven Christian Dautel.   
 



3 Un financement de 4,2 M€ à assurer  

À la grande surprise de Jacques Juloux, la venue du préfet a fuité, ce lundi.   

Une cinquantaine de personnes, réunies autour de membres de l’opposition, attendaient 

sa venue.                                                                                                          

« Nous avons écrit deux fois au préfet pour lui faire part de notre désaccord sur ce projet, 

et nous n’avons obtenu aucune réponse », a déploré Loïc Prima, élu cloharsien.« Nous 

avons réuni 1 500 signataires qui s’opposent à ce projet qui vont mettre en difficulté les 

finances de la Ville. Il y a d’autres priorités… ». 

Une attaque à laquelle Jacques Juloux a répondu : « Nous avons fait notre crèche, notre 

centre de secours, notre station d’épuration les travaux de voirie sont assurés… Ce projet 

arrive après ces bâtiments et les services qui sont assurés ».   

 

Le financement du projet n’est pas bouclé. 

Sur les deux phases (2,8 M€ et 1,4 M€) de travaux, les élus ont obtenu l’assurance 

d’obtenir 460 000 € de Quimperlé communauté et 300 000 € du Département.   

« La Région a donné un avis favorable et nous avons aussi une promesse de mécénat 

(sans dévoiler le montant). Les finances ne sont pas en danger, nous devrions obtenir au 

moins 50 % et plus de subventions », a insisté Jacques Juloux, en admettant que le projet 

serait remis en cause en dessous de ce seuil.   

Le préfet s’est voulu rassurant et, sans fixer de montant, a confirmé le soutien de l’État : « 

Il peut y avoir un débat local, c’est normal, mais il n’y a pas de déni de démocratie sur ce 

que j’ai vu. Nous étions à vos côtés pour les études, nous le serons pour les 

investissements ».  

  

************************ 
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Clohars-Carnoët. Une cinquantaine d’opposants au projet du 

Pouldu accueille le préfet  
Une cinquantaine d’opposants au projet de centre d’interprétation Gauguin, 
l’atelier du Pouldu, à Clohars-Carnoët (Finistère), a accueilli le préfet du 
Finistère, lundi 16 janvier 2023.  

 

 
 
Une cinquantaine d’opposants devant la mairie, pour 
accueillir le préfet du Finistère, lundi après-midi 

 
Non au musée, 1 500 Cloharsiens ont signé. La banderole était bien  
visible, aux abords de la mairie, lundi après-midi, pour accueillir le préfet du Finistère.  
Nous avons appris sa venue et nous souhaitons le rencontrer. Lors de l’été 2021, nous sommes 
allés déposer en préfecture notre pétition de 1 500 signatures, plus un courrier. Nous n’avons 
jamais eu de réponse. En décembre 2021, nous lui avons adressé un courrier en recommandé. 
Toujours pas de réponse, a expliqué Loïc Prima, élu de l’opposition cloharsien et opposant à ce 
projet qu’il considère comme « pharaonique ».  



 
On nous parle de 4,2 millions d’euros, mais quand on connaît la hausse du coût des  
matériaux, on pourrait être à plus de six millions, voire sept, poursuit-il.                                 
En plus, le foncier n’a pas encore été acquis. À ce prix-là, ça fait cher le projet. Il va mettre en 
difficulté les finances de la ville, surtout aujourd’hui avec le contexte que l’on connaît. Il y a 
d’autres priorités à Clohars.  
 

« Organiser un référendum local »  
Lors des dernières municipales, Jacques Juloux avait annoncé un agrandissement de la maison-
musée, pas ce nouveau projet. Dans un recommandé, nous avons demandé au maire, en 
décembre 2022, d’organiser un référendum local. 
Nous nous inclinerons devant le résultat. Mais nous n’avons pas eu de réponse.  
Quand le préfet est descendu de voiture, il a donc été interpellé et est allé discuter avec les 
manifestants. Il y a débat local, d’accord, mais il n’y a pas de déni démocratique, a dit le 
représentant de l’État, lors de la réunion qui a suivi.  
 
« Ce centre fait suite à d’autres équipements, comme la salle de sport, la crèche, la caserne 
des pompiers. Il vient compléter notre dispositif. Les finances ne sont pas en danger, a 
rétorqué Jacques Juloux. C’est un équipement parmi d’autres, qui permettra une éducation 
populaire et qui rendra accessible des choses que les gens n’iraient pas voir autrement.  
On l’a remarqué lors des expositions consacrées à Tal Coat ou Seligmann.  
Des gens d’ici y sont allés. Ils étaient émus. »  

  
************************ 
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Clohars-Carnoët. La SNSM comptabilise 108 sorties en 2022  
 

Les équipiers de la plus au sud des 29 stations SNSM finistériennes étaient réunis, 
dimanche 8 janvier 2023, à l’occasion de leur repas annuel. À la salle des fêtes, Bernard 
Malcoste, le président de la station locale a ainsi dressé le bilan de l’année écoulée.  
 
 

 

 
 

Claude Berthou, Guillaume Teper, Damien 
Lavigne et Bernard Malcoste  

 

 
Sur leur zone d’intervention englobant le trait de côte situé entre les embouchures de l’Aven et du 

Bélon et celles de la Laïta, les 28 bénévoles de la station SNSM de Clohars-Carnoët ont à leur 

disposition deux moyens nautiques : la vedette basée à Doëlan, la SNS 206, et un semi-rigide 

basé sur la Laïta, le SNS 666.  

  



Parmi ces 28 bénévoles, 23 sont navigants, et 5 personnes assurent des fonctions supports telles 

que la gestion des donateurs ou des articles promotionnels, la communication, etc. À cela s’ajoute 

le renfort occasionnel des conjoints à certaines occasions, comme la tenue du stand lors de 

manifestations diverses dans le pays de Quimperlé.  

 

Cinq personnes sauvées d’une mort quasi certaine  
La station se porte bien, nous avons réussi à recruter. Nous avons eu 108 sorties, entre les 

exercices, les sauvetages, les dispersions de cendre, etc. Nous comptabilisons une vingtaine 

d’interventions et avons suppléé à l’indisponibilité de la vedette de Groix, en panne, lors de 8 

évacuations sanitaires de l’île vers Lorient.  

Sur l’ensemble des interventions, nous en avons eu 3 qui ont permis de sauver cinq personnes 

d’une mort quasi certaine. Très souvent, on va chercher des bateaux en panne, on les ramène 

avant qu’il y ait un drame mais là, le péril était imminent. On sait donc pourquoi on sort, on sait 

pourquoi on existe.  

Claude Berthou, le nouveau patron de la station entré en fonction en avril, Damien Lavil, le 

nouveau responsable des moyens techniques, et Guillaume Teper, responsable formation, se 

sont vus remettre, les remerciements de la SNSM pour leur implication dans le monde du 

sauvetage en mer.  
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Merci au Télégramme et à Ouest France qui nourrissent notre Vigie !  

 

 

   


